

**Zeitschrift:** Zürcher Illustrierte  
**Band:** 14 (1938)  
**Heft:** 28

**Artikel:** Zurich and the centre of the gown, coat, knitwear manufacturing industry  
**Autor:** Roedelberger, F. A.  
**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-754158>

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Siehe Rechtliche Hinweise.

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. Voir Informations légales.

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. See Legal notice.

**Download PDF:** 01.04.2025

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# ZURICH

*and*

# The Centre of the Gown, Coat Knitwear Manufacturing Industry

Zürich kleidet Damen von Stockholm bis Kapstadt



Model A

Eine gesuchte Kollektivvertragskündigung verhinderte eine überraschende Anzahl von Interessenten aus dem Ausland nach Zürich zu bringen. Aus Skandinavien, England, Holland, Belgien, Südtirol, Kanada, ja sogar aus dem modebewußten Frankreich kamen die Anfragen. Die ersten vierzig waren leicht abzuhandeln, die anderen drängten sich hier nach der Vorführung nochmals genauer. Die Modelle, die ihm gefielten. Er bestimmt die Farben, Größen und Preise, die er will. Der Käufer zahlt auf der Stelle einen Betrag, der nicht minder als ein Drittel des Kaufpreises ist. Nach dem Kauf kehren wir uns wieder zu den Modellen und schauen, ob sie uns noch gefallen. Wenn ja, dann kommt die nächste Stunde und so weiter, bis in 2-3 Tagen Hunderte von Kunden durchreihen. Einige kaufen, andere nicht. Am Ende steht Zürich vor der Initiative, der «Erlebniswelt».

Attri   par nos intelligents r  clame collectif, de Belgique, de Hollande, d'Angleterre, de Scandinavie comme du Canada, de sud de l'Afrique, voire de France, pays de la mode, les acheteurs afflue  t   Zurich pendant la "Sessanta d'exportation". On voit ici un acheteur londonien examinant le fini d'un mod  le, avant de passer commande. Au centre, M. Alex Gatzschel (Zurich), qui



1

«Zürich, das Zentrum der Damenkonfektions-Industrie...» Unter dieser Überschrift, die entweder wie eine Ueberreibung oder wie Kunstspruch klingt, erschienen kürzlich großflächige Inserate in einer internationalen Textilzeitung. Sie beweckten, ausländische Einkäufer aus dem Damenkleiderhandel zu der Ende Juni erstmals veranstalteten Exportwoche nach Zürich zu bringen, während welche aller wichtigsten Schweizerfirmen ihre Modellkollektionen, die sonst im Lande herumreisen, am Platze behielten, um eine lückenlose Uebersicht zu bieten.

*Dans la mode féminine, Zurich donne le ton...*

# AUFGABEN IN DER KLAUSEN BEISPIELSWERK I. BESCHREIBUNG

BEARBEITUNG: F. A. ROEDELBERGER



MOON O-1

Zwei Minuten aus Sülz-Flair, ein blonder Magier, fünf Minuten, in einem stilisierten Raum mit einer blauen Möbel - Made in Zürich; eine Art der „Expo-Werbe“; Die Schweizer Dampflokfabrikationsindustrie ist schon tot, sie hat auch keinen Kunden mehr - und noch ein paar Jahre auf den fahrenden Exportwagen zu warten. Wenn Wien ein Rekord an den Ring abräumen ... und vielleicht auch kann. Die deutsche Presse schreibt über die „große Zukunft“ der österreichischen Autostadt und meint, ersteres sei an Stelle edler Stoffe mittlerweile Ersatzstoffen verwordet und zweitens, weil es reicht, nicht zu erwähnen, dass die österreichische Wirtschaft bis zum Ende des vergangenen Jahres kein einziger Schuh, kein einziger Kleidungsstück, kein einziger Haushaltsgegenstand, kein einziger Haushaltsgeschäft, schöpferische ausländische Käfertüren Dienst stellen und mit diesen Mitteln einen guten Teil der österreichischen Wirtschafts- und Arbeitsmarktlage bestimmen. Das alles ist bestrebt in einer großen Menge an Auslandskauf zu gehen, diese Leistung ist bereitgestellt in einer größtmöglichen Anzahl von Auslandskaufen vorzuführen.

*La confection pour dames de Berlin ou Vienne n'a plus le renom international de gêne. L'empêche de faire « vêtements » ou de quitter la maison. Les dernières années, les mères de cette branche ont porté un siège pénitentiaire à l'industrie de la mode en Allemagne. Zurich tente actuellement de remplacer ces villes par une autre. La capitale suisse n'est pas aussi pauvre. D'autant plus que cet épisode n'est pas vain. Depuis plusieurs années, la confection suisse tient, par le fond de son travail, une place importante dans les établissements de vente sur la mondiale du textile. Les connaissances industrielles actuelles ont permis qu'un personnel étranger possédant une grande expérience en la matière soit attaché à notre pays. De toutes les industries suisses, c'est celle qui a le plus pris de l'essor, et qui a le plus atteint les meilleures résultats malgré tous ceux qui ont l'envie, ou celles de Suisse-Australiens assistent à une présentation de modèles « made in Zürich ».*

A black and white photograph capturing a scene from a mid-20th-century garment factory. The perspective is from the back of a worker, looking down a long row of sewing machines. Numerous women, dressed in light-colored blouses and dark aprons, are seated at their stations, focused on their work. The room is characterized by its high ceiling and a series of large, round, pendant-style lamps that provide illumination. The floor appears to be made of polished wood, and the overall atmosphere is one of a busy, industrial workspace.

Les dirigeants romands ont donc visé, avec succès, une politique de modernisation qui a permis à la Suisse de rester compétitive dans un secteur où les échanges internationaux sont de plus en plus importants. Cependant, cette croissance a été accompagnée d'un déclin de l'emploi dans le secteur manufacturier, qui a entraîné une augmentation de la précarité sociale et économique pour de nombreux travailleurs. La crise mondiale de 2008 a accentué ces tendances, entraînant une baisse importante des exportations et une récession dans l'industrie suisse. Les autorités politiques ont alors pris des mesures pour soutenir l'économie, notamment en mettant en place des programmes de relance et en encourageant l'innovation et la diversification des produits. Ces efforts ont permis de maintenir la compétitivité suisse dans certains secteurs, mais ont également entraîné une dépendance croissante des entreprises suisses envers les marchés étrangers.

No. 28 721 S. ST.